



# SÍNTESIS EJECUTIVA

16 DE AGOSTO DE 2025



**16 DE AGOSTO 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

El Congreso de Michoacán mantiene un rezago legislativo cercano al 50 por ciento, al haber dictaminado únicamente 313 de las 596 o 599 iniciativas presentadas en el último año, reconoció la coordinadora de la bancada del Partido Verde Ecologista de México, Sandra Arreola Ruiz.

“Son 596 o 599 presentadas y 313 dictámenes, más o menos puede ser como el 50 por ciento”, precisó la legisladora, en entrevista con medios de comunicación.

Señaló que en la Comisión de Medio Ambiente, que preside, no hay rezagos, ya que todas las iniciativas que les han turnado han sido dictaminadas, incluso con modificaciones cuando ha sido necesario.

Recordó que en semanas recientes se acordó en la Junta de Coordinación Política que este periodo se destinaría principalmente a elaborar y presentar dictámenes.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/rezago-dictamina-congreso-de-michoacan-solo-313-de-596-iniciativas/>

Para este segundo periodo legislativo, la Comisión de Protección a Niños, Niñas y Adolescentes del Congreso de Michoacán, presidida por la diputada local del PAN, Vanessa Caratachea Sánchez, trabajará en la recuperación y unificación de las iniciativas presentadas en el Parlamento Infantil 2025 y, con ello, presentarlas formalmente en tribuna.

En entrevista, la legisladora de Acción Nacional destacó la importancia de dar voz a las propuestas de las infancias, abordando temas como la inclusión, el deporte y la protección de menores migrantes. En este sentido, Caratachea Sánchez explicó que las iniciativas surgidas de las inquietudes de niñas, niños y adolescentes están siendo sistematizadas bajo el procedimiento legislativo pertinente.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/comisi%C3%B3n-del-congreso-de-michoac%C3%A1n-rescatar%C3%A1-iniciativas-del-parlamento-infantil-2025>

El diputado de Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa, afirmó que la Fiscalía General del Estado (FGE) no puede convertirse en un trampolín político para aspiraciones electorales, y que su titular debe concentrarse en la responsabilidad que se le confirió por nueve años.

“La Fiscalía no puede ser un trampolín político ni para el hoy fiscal, ni para el próximo fiscal, ni para ninguna persona que quiera construir un tema político.

Debe ser una institución de servicio, de responsabilidad, para hacer las cosas bien y pisar los callos que se tienen que pisar se requiere valor, coraje, pero sobre todo congruencia y amor a México”, comentó en entrevista.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/advierte-antonio-carreno-que-fge-no-debe-ser-trampolin-politico/>



## 16 DE AGOSTO 2025

La Fiscalía General de Michoacán no puede ser trampolín político, recalcó el diputado de Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa quien recalcó que “chamba mata grilla”.

El legislador fue cuestionado a propósito de los señalamientos del dirigente estatal de Morena, Jesús Mora, acerca de que Carlos Torres Piña no está descartado para la gubernatura en 2027, eso a menos de un mes de haber sido designado fiscal General del Estado.

<https://www.contramuro.com/fiscalia-general-de-michoacan-no-puede-ser-trampolin-politico/>

El fiscal general del estado, Carlos Torres Piña, debería de estar concentrado en su nueva asignación por los próximos nueve años y no estar pensando en candidaturas, considera el diputado local por Movimiento Ciudadano (MC), Antonio Carreño, luego del “destape” del dirigente de Morena, Jesús Mora.

<https://primeraplana.mx/archivos/1083196>

El exfiscal general de justicia del estado, Adrián López Solís, participará como orador oficial durante la sesión solemne del Congreso de Michoacán, programada para el próximo 19 de agosto en Zitácuaro, en la que se entregará la Condecoración Suprema Junta Nacional Americana a la Fiscalía General del Estado (FGE).

Entrevistado este viernes, a pregunta expresa el diputado Marco Polo Aguirre Chávez detalló que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) aprobó la solicitud para que López Solís pueda dirigir un mensaje en la ceremonia, al considerar que fue durante su gestión como fiscal cuando se obtuvieron los resultados que motivaron el otorgamiento del reconocimiento.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/adrian-lopez-solis sera-orador-oficial-en-entrega-de-presea-a-la-fge/>

El exfiscal general de Michoacán, **Adrián López Solís**, participará como orador en la entrega de la presea **“Suprema Junta Nacional Americana”** en Zitácuaro, sesión solemne programada para el próximo 19 de agosto, tras la aprobación de su solicitud por la **Junta de Coordinación Política** (Jucopo) del Congreso local.

En entrevista, el diputado **Marco Polo Aguirre Chávez**, coordinador de la Representación Parlamentaria, destacó que la decisión de las y los integrantes de la Junta se basa en una cortesía política y en el reconocimiento de los aportes de López Solís al fortalecimiento institucional de la **Fiscalía General del Estado (FGE)**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/adri%C3%A1n-l%C3%B3pez-hablar%C3%A1-nombre-de-la-fge-en-zit%C3%A1cuaro-jucopo-aprob%C3%B3-solicitud-del-exfiscal>



## 16 DE AGOSTO 2025

El **Congreso de Michoacán** asignó a la [\*\*Comisión Forestal del Estado \(Cofom\)\*\*](#) un total de 190 millones 418 mil 222 pesos para el año 2025, lo que representa 14 millones más que en 2024.

Este monto incluye gasto corriente, mantenimiento de viveros, así compra de **equipo para brigadas, manejo forestal y combate a incendios**, sin una cifra etiqueta de origen para ello, cuando se trata de una entidad paraestatal.

La **Cofom**, refirió la diputada Sandra María Arreola Ruiz (PVEM), presidenta de la Comisión de Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente, suele tener convenios con los municipios, para que ellos pongan a los brigadistas, y la Comisión les brinde capacitación y, eventualmente, equipo para combatir incendios. También se hacen convenios con la [\*\*Comisión Nacional Forestal \(Conafor\)\*\*](#) para obtener apoyos, comentó.

<https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/la-polemica-de-la-ley-de-michoacan-buscan-evitar-incendios-forestales-pero-sin-proteger-los-bosques-25204796>

El diputado local de Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa, calificó como "*innegociable*" la autonomía de los Organismos Públicos Locales Electorales (**OPLES**) y del Instituto Nacional Electoral (**INE**) frente a la reforma electoral que impulsa el gobierno federal.

En el marco de los debates a nivel nacional y local sobre posibles cambios profundos al sistema electoral, el legislador destacó la importancia de mantener el control ciudadano sobre los comicios para garantizar la democracia en México.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/defender-autonom%C3%ADa-del-ine-y-oples-es-clave-en-la-reforma-electoral-carre%C3%B1o/>

La diputada local con licencia y presidenta de la Comisión de Cultura en el Congreso de Michoacán, Nalleli Pedraza Huerta aseguró que pedirá un informe a la Secretaría de Cultura estatal sobre el uso y renta de espacios públicos como el Palacio Clavijero y la Casa de la Cultura, luego de que el activista Juan Maíz denunció que estos inmuebles se alquilan para eventos privados con costos que llegan hasta los 250 mil pesos, mientras se limita el acceso a la ciudadanía para actividades culturales.

<https://postdata.news/diputada-nalleli-pedraza-pide-transparentar-rentas-de-espacios-culturales-en-michoacan/>

La presidenta del Congreso del Estado, diputada Giuliana Bugarini Torres, celebró los resultados históricos que hoy están transformando la vida de millones de familias mexicanas gracias a las políticas sociales impulsadas por los gobiernos de la Cuarta Transformación.



## 16 DE AGOSTO 2025

Los datos hablan por sí solos: 11 millones de personas dejaron atrás la pobreza y 5 millones superaron la pobreza extrema en los últimos años. Pero detrás de cada número, recordó la legisladora, "hay rostros, historias y hogares que hoy tienen un plato más en la mesa, que mandan a sus hijos a la escuela con un uniforme nuevo, que pueden dormir tranquilos porque el ingreso alcanza un poco más".

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/15/michoacan-ejemplo-nacional-en-educacion-mexico-rompe-record-en-justicia-social-giulianna-bugarini/>

Tras conocer el Informe Especial **"Personas Jornaleras Agrícolas en el Estado de Michoacán, panorama actual y derechos humanos"**, la diputada local **Brissa Arroyo** subrayó la urgencia de **legislar para erradicar la explotación infantil** y generar condiciones de bienestar para quienes laboran en los campos productivos.

La **coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD en la 76 Legislatura** reconoció el trabajo realizado por la **Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH)** y su presidente **Marco Antonio Tinoco Álvarez**, así como la socialización de los resultados, lo que permitirá unir esfuerzos en favor de este sector vulnerable.

<https://atiempo.mx/politica/las-personas-jornaleras-agricolas-no-deben-verse-como-una-cifra-mas-brissa-arroyo/>

La diputada Fabiola Alanís Sámano reconoció los esfuerzos que ha realizado el presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo, para sacar a su pueblo adelante con honestidad, gobernabilidad y diálogo abierto con la ciudadanía.

Se indica en un comunicado que, al acompañarlo durante la rendición de su primer informe de gobierno, Fabiola Alanís señaló que el alcalde tiene un estilo disruptivo al poner en el debate temas como el de la seguridad, así como su manera de comunicar, lo que genera cercanía con la gente y refleja su interés de anteponer el bienestar de las y los uruapaneses.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reconoce-fabiola-alanis-avances-de-carlos-manzo-en-uruapan/>

## MICHOACÁN

Bajo el agua se encuentran varias colonias del municipio de Purépero, tras la intensa lluvia que azotó la tarde de este viernes, y que ocasionó el desbordamiento de la Presa Villa Jiménez.



## 16 DE AGOSTO 2025

Personal de Protección Civil Municipal informó que, tras casi dos horas de lluvia, la presa rebasó su capacidad máxima, provocando un desbordamiento que arrastró vehículos, motocicletas y otros objetos sobre la vía pública.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/bajo-el-agua-colonias-de-purepero-tras-lluvia-y-desbordamiento-de-presa/>

Un total de 12 enramadas resultaron afectadas por los fenómenos meteorológicos pasados, informó la **Secretaría de Turismo** (Sectur) al precisar que se busca que las y los dueños obtengan diversos créditos para levantar al 100 por ciento y tener una solución a largo plazo ante este tipo de situaciones naturales.

De acuerdo con la dependencia, se visitaron varias enramadas junto con Protección Civil y las y los encargados solicitaron mayores recursos para poder levantarlas y que no sea solo una solución temporal.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/enramaderos-podr%C3%A1n-acceder-a-cr%C3%A9ditos-para-atender-da%C3%B1os-por-fen%C3%BDmenos-meteorol%C3%B3gicos-sectur>

El presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, reiteró su declaración de no permitir la operación del Teleférico en su municipio si el gobierno del estado no cumple con mejorar las condiciones de seguridad y concretar los pendientes en obra pública adquiridos con la población de la Perla del Cupatitzio.

**“Ya lo hemos dicho. Debe haber mejores condiciones de seguridad y, sobre todo, cumplir los acuerdos. La palabra en la política es fundamental para poder seguir construyendo en beneficio de los uruapenses y de los michoacanos”**, afirmó.

<https://postdata.news/alcalde-de-uruapan-exigio-seguridad-y-obra-publica-para-permitir-la-operacion-del-teleferico/>

Los municipios michoacanos han recibido en tiempo y forma los recursos que desde el estado deben dispersarse, como participaciones federales y el Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faeispum), afirmó Luis Navarro García, titular de la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA).

En entrevista realizada este viernes, en la tenencia de Santa María, Luis Navarro indicó que es menester separar la cuestión política de la pública, porque "cuando trabajamos dentro de la estructura gubernamental, lo hacemos por toda la población, no solo por algunos sectores".

<https://www.quadratin.com.mx/economia/en-tiempo-y-forma-municipios-michoacanos-recibieron-el-faeispum-sfa/>



## 16 DE AGOSTO 2025

Con la implementación de los programas del Bienestar estatal y federal, 459 mil 100 michoacanos y michoacanas lograron salir de la pobreza al elevar sus ingresos, informó la titular de la Secretaría del Bienestar (Sedebi), Andrea Serna Hernández. De acuerdo al último reporte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en Michoacán se redujo la pobreza en un 11.9 por ciento; es decir, pasó de 2 millones 153 mil 200 a un millón 694 mil 100 personas en situación de pobreza.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/en-michoacan-se-redujo-la-pobreza-con-programas-del-bienestar-sedebi/>

En su última entrevista como presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH), Marco Antonio Tinoco Álvarez lamentó que la institución no lograra expandirse a más municipios debido a la insuficiencia presupuestal que enfrentó durante su gestión.

Entre las demarcaciones que quedaron fuera del alcance mencionó a Coahuayana, Puruándiro, Panindícuaro y Tacámbaro.

<https://changoonga.com/2025/08/15/ombudsperson-tinoco-se-despide-de-la-cedh-michoacan-criticando-carencia-presupuestal/>

**Al menos el 35 por ciento de los habitantes** del municipio de Huandacareo presenta algún tipo de discapacidad o malformación, informó el presidente saliente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH), Marco Antonio Tinoco Álvarez, al presentar el Informe sobre la Accesibilidad Universal como un Derecho para las Personas con Discapacidad.

El ombudsperson michoacano advirtió que la cifra está muy por encima del promedio nacional, donde el 14 por ciento de la población registra alguna discapacidad.

<https://changoonga.com/2025/08/15/michoacan-en-huandacareo-el-35-de-la-gente-tiene-alguna-discapacidad-cedh/>

En un hecho sin precedentes en el país, la **Procuraduría Federal de Protección al Ambiente** ([Profepa](#)) anunció la aplicación de la primera reparación del daño ambiental por cambio de uso de suelo en México, relacionada con el cultivo ilegal de aguacate en un ejido de la Zona Centro de Michoacán.

De acuerdo con la resolución emitida por la Oficina de Representación Ambiental y Gestión Ambiental de Profepa Michoacán, se restituirá una superficie de 27.3 hectáreas que fue devastada por la tala de árboles nativos, principalmente pinos, para sembrar de forma ilícita 6 mil 260 plantas de aguacate, algunas con hasta cuatro años de crecimiento.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-aplicar%C3%A1-reparaci%C3%B3n-ambiental-por-cambio-de-uso-de-suelo>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



16 DE AGOSTO 2025

Por primera vez en la historia del país, Michoacán exigirá la **reparación del daño ambiental** en el sector aguacatero por el **cambio de uso de suelo** a un agricultor del municipio de Morelia, lo que abre la posibilidad a que más huertas sean susceptibles a ser sancionadas por este **delito que atenta contra la naturaleza**, informó la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente Estatal (Profepa).

A través de la Oficina de Representación Ambiental y Gestión Ambiental se señaló que este es el primer caso de este tipo que se registra en México, donde **el responsable tendrá que plantar 43 mil 200 árboles nativos** de la capital michoacana y lograr su **supervivencia por cinco años**, esto tras **afectar 27.3 hectáreas** donde se sembraron seis mil 260 árboles del llamado oro verde.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/michoacan-da-el-primer-paso-hacia-la-reparacion-del-dano-por-cambio-de-uso-de-suelo-25231976>

Durante 2024, Michoacán acumuló 27 tomas de casetas de peaje, de acuerdo con el reporte oficial sobre tomas y obstrucciones de carreteras y puentes por entidad federativa, elaborado por el INEGI.

La mayoría de estos incidentes se concentraron en tramos de jurisdicción estatal, con 25 casos, mientras que solo dos se presentaron en vías de competencia federal.

<https://www.contramuro.com/tomas-casetas-michoacan-2024/>

La llamada violencia familiar puede manifestarse en diversas formas, incluyendo violencia física, psicológica, sexual y económica, violencia que dejó a 60 víctimas mujeres el pasado mes de julio y nueve menores de 18 años, de acuerdo a cifras recabadas por la Secretaría de Seguridad Pública.

Con base en las llamadas de emergencia de la línea 911, se conoció que sucedieron a menores 103 casos de violencia familiar, que si bien acontece la mayoría de las veces en la intimidad de la casa, también se da en espacios públicos y laborales.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/1784738/>

El Tecnológico Nacional de México (TecNM) reconoció a Michoacán como una de las entidades más cumplidas del país en la ejecución de sus compromisos con los 17 institutos tecnológicos del estado, tanto federales como descentralizados, destacó el director general, Ramón Jiménez López, durante su visita a la capital michoacana.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/asegura-iemsysem-que-se-cumplira-con-pagos-a-tecnologicos-en-michocan/>

A un día del Festival Jalo x las Mujeres, hoteles de la **capital michoacana** todavía tienen boletos disponibles para canjear para el concierto de **Carín León**, así lo dio a conocer la presidenta de la Asociación de Hoteles y Moteles de Morelia, Zyanya Guzmán Fuente.



## 16 DE AGOSTO 2025

En entrevista telefónica para MiMorelia.com, la presidenta compartió que en esta ocasión la **Secretaría de Turismo de Michoacán** les dio **3 mil boletos** para distribuir entre los agremiados de la asociación con la meta de alcanzar una ocupación hotelera del 43 por ciento solo por este concierto.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/en-hoteles-de-morelia-a%C3%BAn-tienen-boletos-disponibles-para-concierto-de-car%C3%ADn-le%C3%B3n>

La **Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán** informó que ya se encuentra listo el **dispositivo de seguridad y videovigilancia** para el concierto gratuito de **Carín León**, programado para este sábado 16 de agosto en el **Estadio Morelos**, como parte del evento *Jalo! x las Mujeres*.

Como parte del operativo, se desplegaron elementos de la **Guardia Civil**, unidades de **vigilancia en altura**, patrullajes en bicicleta y personal asignado a la **asistencia vial** en las inmediaciones del recinto, a fin de garantizar la movilidad de peatones y automovilistas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/listo-el-despliegue-policial-para-concierto-de-car%C3%ADn-le%C3%B3n-en-el-estadio-morelos>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El senador panista, Marko Cortés Mendoza celebró públicamente la nueva etapa de coordinación entre el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, y el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, luego de que ambos enfrentaran en meses pasados una etapa de confrontación marcada por señalamientos mediáticos y recortes de recursos.

Marko Cortés señaló que “**el conflicto permanente no ayuda a nadie**” y reconoció que, si bien es válido mantener diferencias y puntos de vista distintos, lo inaceptable es la falta de coordinación y diálogo entre los responsables de los distintos niveles de gobierno.

<https://postdata.news/el-conflicto-permanente-no-ayuda-a-nadie-senador-marko-cortes/>

La reforma electoral que se quiere realizar sería el peor retroceso en la historia democrática del país, señaló Marko Cortés Mendoza, senador del Partido Acción Nacional.

En entrevista, señaló que la reforma electoral tiene la clara intención de controlar desde el gobierno todos los procesos electorales, ya que no quiere equilibrio, contrapeso y



## 16 DE AGOSTO 2025

pluralidad, lo que habla de que sería el peor retroceso en la historia democrática del país.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/reforma-electoral-seria-el-peor-retroceso-en-la-historia-democratica-del-pais-marko-cortes/>

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Michoacán rechazó la desaparición de las diputaciones plurinominales, propuesta incluida en la reforma electoral que se discute en el Congreso de la Unión.

El dirigente estatal, Octavio Ocampo Córdova, subrayó que el debate legislativo debería concentrarse en asuntos de mayor trascendencia para la vida democrática, como la regulación de los actos anticipados de campaña y la creación de un marco jurídico que sancione la intervención del crimen organizado en las elecciones.

<https://cbtelevision.com.mx/prd-michoacan-rechaza-eliminar-plurinominales/>

El dirigente estatal de Morena en Michoacán destacó que los Comités Seccionales representarán la base sólida de la organización territorial del partido. Señaló que se trata de una estructura fundamental para fortalecer el trabajo en las comunidades y acercar los principios de la Cuarta Transformación a todos los rincones del país.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/fortalece-morena-estructura-en-comunidades-con-comites-seccionales/>

## MORELIA

Alrededor de 470 mil turistas y visitantes ha recibido Morelia entre el 10 de julio y el 10 de agosto, como parte de la temporada vacacional del verano, señaló Thelma Aquique Arrieta, secretaria de Turismo municipal.

En entrevista realizada en el Palacio Municipal, Thelma Aquique indicó que aún se tendrán dos semanas de asueto, en las que se prevé repuntarán la afluencia turística, la derrama económica y la ocupación hotelera asociada al verano.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/han-visitado-morelia-cerca-de-470-mil-turistas-por-vacaciones-de-verano/>

La construcción del distribuidor vial Eréndira mejorará el flujo vehicular a la altura del Mercado de Abastos con un total de 10 carriles, 6 superiores y 4 a nivel, en ambos sentidos.

Rogelio Zarazúa Sánchez, secretario de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), informó que la obra que reporta un avance del 39 por ciento, brindará solución vial



## 16 DE AGOSTO 2025

integral a la zona en beneficio de 195 mil personas, tanto para vehículos como para peatones, ciclistas y personas con discapacidad en una zona donde existe uno de los mayores flujos vehicular de la ciudad, donde transitan cerca de 77 mil 832 autos al día.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/distribuidor-er%C3%A9ndira-mejorar%C3%A1-flujo-vehicular-con-10-carriles-scop>

Esfera utilizada durante informe de Alfonso Martínez será parte de la infraestructura municipal que se estará instalando en el Centro de Convenciones que se construirá en la Plaza de la Paz.

Luego de que durante el primer informe de actividades del alcalde Alfonso Martínez, una esfera colocada en el centro del escenario 360 fue uno de los mayores atractivos, el municipio dio a conocer que será colocada como parte de las obras que se realizarán en la Plaza de la Paz.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/esfera-del-escenario-360-en-informe-de-alfonso-martinez-costo-1-5-millones-de-pesos/>

En el marco de su Primer Informe de Gobierno con Visión por Morelia, legisladores destacaron los buenos resultados, acciones y obras que el presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, ha consolidado en la capital michoacana en los últimos meses.

“Enhorabuena, Poncho, por este informe de gobierno, por darle resultados a la gente de Morelia, por poner el buen ejemplo en Michoacán de que se puede gobernar bien y hacer las cosas mejor, estoy seguro que vamos por más”, expresó el senador por el Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/externan-legisladores-reconocen-primer-informe-de-alfonso-martinez/>

El secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de Michoacán, Luis Navarro García, hizo público que la instrucción que el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ha dado a sus funcionarios es el trabajar coordinadamente con las dependencias del ayuntamiento de Morelia.

Durante la inauguración de la Feria del Mole en la tenencia de Santa María de Guido, el funcionario aseguró que los morelianos notarán un gran cambio en la infraestructura en los próximos dos años, cuando el edil y el mandatario estatal concluyan sus gestiones.

<https://postdata.news/morelia-sera-diferente-al-termino-de-los-gobiernos-de-alfredo-ramirez-y-de-alfonso-martinez-sfa/>

Entre 1.4 y 1.5 millones de pesos fue el coste estimado del proyector esférico utilizado por vez primera en el informe de labores de Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de



## 16 DE AGOSTO 2025

Morelia, y destinado al centro de convenciones que se edificará en el norte del centro histórico.

Héctor Gómez Trujillo, tesorero municipal, indicó que este concepto no se incluye en el presupuesto destinado a la exposición del informe de Alfonso Martínez, realizado el pasado jueves, sino que está dentro del monto de inversión del proyecto, aledaño al Centro Administrativo de Morelia (CAM).

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/contara-centro-de-convenciones-con-proyector-esferico-usado-en-informe/>

Gracias al apoyo decidido del presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar, el programa de capacitaciones "**Mujeres al 1000x10**" ha alcanzado logros significativos en su misión de empoderar a las mujeres de nuestra ciudad. Este programa, que forma parte del Primer Informe de Gobierno, es una de las acciones prioritarias del Ayuntamiento de Morelia para fomentar el desarrollo social y económico de las familias moreliananas.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/alfonso-mart%C3%ADnez-fortalece-programas-para-capacitar-y-abrir-oportunidades-para-las-mujeres>

La consulta en la comunidad de San Miguel del Monte, al sur de Morelia, continúa generando controversia; los vecinos optaron por bloquear el acceso a la comunidad porque acusan intervención de terceros y falta de transparencia.

El bloqueo inició el pasado miércoles, de acuerdo a los reportes policiales. Y, exigen al Consejo Supremo Indígena de Michoacán no intervenga en el proceso interno para elegir el sistema de autogobierno o continuar con el sistema de partidos.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/bloquean-acceso-a-san-miguel-del-monte-piden-transparencia-en-consulta/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) llamó a que la comunidad de San Miguel del Monte logre acuerdos para realizar la consulta sobre presupuesto directo, y advirtió que la coacción del voto puede presentarse en cualquier método, ya sea a mano alzada o mediante urnas.

Entrevistado este viernes, a pregunta expresa Juan Adolfo Montiel Hernández, consejero presidente de la Comisión Electoral para la Atención de Pueblos Indígenas del IEM, explicó que el único punto pendiente de consenso es la forma de votación, pues mientras un grupo de pobladores y autoridades locales respalda la mano alzada, otro exige que se realice por voto secreto.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/pide-iem-acuerdo-para-consulta-en-san-miguel-del-monte-morelia/>



16 DE AGOSTO 2025

## SEGURIDAD

Al menos cuatro municipios de Michoacán no cuentan con estado de fuerza propio, por lo que en estos casos se asignan elementos de la **Guardia Civil** para atender el rubro de seguridad, destacó el titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (**SESESP**), César Erwin Sánchez Coria.

Durante una entrevista colectiva, el secretario señaló que la certificación de las corporaciones de seguridad sigue avanzando; no obstante, comentó que hay algunos municipios que no cuentan con estado de fuerza, entre ellos: **Churumuco, Huiramba, Lagunillas y Tumbiscatío**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/guardia-civil-resguarda-municipios-michoacanos-sin-polic%C3%ADAs-propios-sesesp>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inauguró en Apatzingán las instalaciones del 27 Batallón y tres compañías de la Guardia Nacional, que contribuirán a fortalecer el esquema de seguridad en este municipio y la zona de Tierra Caliente.

Detalló que esta infraestructura servirá para brindar una respuesta eficaz y eficiente para proteger la integridad y el bienestar de la población en esta región líder en producción citrícola, como parte de las acciones que se realizan de manera coordinada con el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/15/inaugura-bedolla-cuartel-regional-de-la-guardia-nacional-en-apatzingan/>

Un operativo conjunto entre la ronda comunitaria Kuarichas y la policía municipal de Quiroga permitió la detención de un hombre y dos mujeres que transportaban aproximadamente 10 kilos de marihuana en un vehículo particular.

El aseguramiento ocurrió la tarde de este viernes en las inmediaciones del Parque Ecológico Chupícuaro, luego de que visitantes del lugar alertaran sobre la conducta agresiva de los tripulantes de un automóvil color guinda.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/caen-militar-de-tamaulipas-y-dos-personas-mas-con-10-kilos-de-estupeficientes-en-quiros-michoacan.htm>

Como resultado de las acciones que forman parte del esquema preventivo Operación Apatzingán, los elementos de las secretarías de Seguridad Pública (SSP) y de la Defensa Nacional (Defensa), detuvieron a un hombre en portación de más de un kilogramo de metanfetamina.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/detienen-a-hombre-con-mas-de-un-kilo-de-metanfetamina-en-apatzingan/>



## 16 DE AGOSTO 2025

Con una tasa de apenas un elemento de seguridad pública por cada mil habitantes, Michoacán se posiciona en la media nacional en cuanto a presencia policial, lejos de entidades como Tabasco, que cuenta con 2.1 elementos por cada mil ciudadanos.

De acuerdo con cifras oficiales correspondientes al ejercicio 2024, el estado invirtió 4 mil 294.7 millones de pesos en materia de seguridad pública, siendo la octava entidad con mayor presupuesto destinado a este rubro. No obstante, esa inversión no se refleja en el fortalecimiento pleno de las corporaciones policíacas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-en-la-media-nacional-en-n%C3%BAmero-de-polic%C3%ADas-por-habitante>

El Censo Nacional de Seguridad Pública Estatal 2025 revela que Michoacán registró 18 policías de seguridad pública fallecidos durante 2024, y del total, 8 murieron por causas naturales, 9 por homicidio doloso y 1 por otras causas externas.

A nivel nacional, 19.3 por ciento de los decesos de personal de seguridad fue por homicidio, mientras que en Michoacán esta proporción alcanzó 50 por ciento, lo que refleja un alto riesgo operativo.

<https://www.contramuro.com/michoacan-reporta-18-policias-fallecidos-9-por-homicidio-doloso/>

En 2024, Michoacán registró que 31.2 por ciento de su personal de seguridad pública estatal eran mujeres y 68.8 por ciento hombres, según el Censo Nacional de Seguridad Pública Estatal (CNSPE) 2025 del **INEGI**.

Esta proporción supera la media nacional de 25.6 pro ciento de mujeres en corporaciones estatales, reflejando una presencia femenina más alta que en entidades como Tabasco con un 21.1 por ciento o Sinaloa con un 18.9 por ciento.

<https://www.contramuro.com/michoacan-lidera-con-31-2-de-mujeres-en-seguridad-estatal/>

Durante este periodo vacacional el personal del **C5 Michoacán** de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) ha atendido en el territorio estatal más 14 mil 400 llamadas del número 911 emergencias.

Los operadores especializados de esta corporación brindan auxilio y orientación a quien lo solicita, ya sea que se encuentren en la vía pública o en sus hogares, con un servicio disponible las **24 horas del día**. los siete días de la semana.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/c5-michoac%C3%A1n-ha-atendido-m%C3%A1s-14-mil-llamadas-en-este-periodo-vacacional-ssp>



16 DE AGOSTO 2025

## COLUMNAS

### DETRÁS DEL PODER: VOCES Y REALIDADES

#### Raúl Zepeda, el nuevo Secretario de Gobierno: ¿Confianza o incertidumbre?

Editorial Enlace Noticias

“La designación de Raúl Zepeda como secretario de Gobierno en Michoacán ha encendido una serie de reacciones que, más allá de los discursos públicos, revelan tensiones, cálculos políticos y una apuesta arriesgada del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. En los mensajes de los distintos actores partidistas se dibuja un mapa de expectativas, dudas y advertencias que merece ser leído entre líneas.

**Morena: respaldo absoluto, pero con tintes de blindaje** Desde el partido en el poder, el mensaje es claro: Zepeda es “nombre de trabajo” y “de toda la confianza” del gobernador. La insistencia en su “ limpia trayectoria” y su apego a los principios de la Cuarta Transformación no solo busca legitimar su nombramiento, sino blindarlo ante las críticas que ya se anticipan. Morena sabe que el terreno político en Michoacán es complejo y que Zepeda llega sin una trayectoria pública robusta. Por eso, el respaldo se convierte en una especie de escudo preventivo.

**PAN: voto de confianza con reservas** Carlos Quintana, desde Acción Nacional, lanza una crítica velada: “no tiene ninguna trayectoria ni política ni administrativa”. Sin embargo, el discurso se modula hacia la institucionalidad: “no le podemos desear que le vaya mal a ningún gobierno”. El PAN juega a la prudencia, consciente de que el fracaso de Zepeda impactaría directamente en la gobernabilidad del estado. El voto de confianza es más una exigencia de resultados que una muestra de entusiasmo.

**PRD: diplomacia con advertencias** Octavio Ocampo opta por una postura conciliadora: “es una buena persona”, “hay que ayudar también”. Pero entre los deseos de suerte y los llamados al diálogo, emerge una exigencia clave: “los alcaldes son elementos fundamentales para la gobernabilidad”. El PRD, que gobierna medio millón de michoacanos, advierte que sin coordinación real, el nombramiento puede convertirse en un obstáculo. La buena voluntad está condicionada a resultados concretos.

**PRI: escepticismo disfrazado de cortesía** Guillermo Valencia no oculta su distancia: “no lo conozco”, “su trayectoria política es muy reducida”. Aunque evita descalificar directamente, lanza una batería de ironías que revelan una profunda preocupación: “a lo mejor le gusta el turismo y ha recorrido Michoacán”, “esas carreteras que se pueden transitar a toda madre porque no tienen baches ni retenes de delincuentes”. El sarcasmo es la herramienta para señalar lo que muchos temen: que Zepeda no tenga el conocimiento ni el oficio para enfrentar los conflictos internos del estado.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



16 DE AGOSTO 2025

**Lectura entre líneas: ¿una apuesta personal o una jugada estratégica?** El nombramiento de Zepeda parece responder más a la confianza personal del gobernador que a una lógica institucional. Los partidos opositores, aunque prudentes, advierten que la Secretaría de Gobierno no puede ser un espacio de improvisación. La gobernabilidad de Michoacán está en juego, y los actores políticos lo saben. Si Zepeda fracasa, el costo será alto. Si sorprende, será mérito exclusivo del gobernador.

**Michoacán en la cuerda floja** La política interna del estado se encuentra en una encrucijada. Zepeda representa una incógnita que puede convertirse en solución o en problema. Los partidos han hablado, y aunque el tono varía, el mensaje es uno: el tiempo de las buenas intenciones ya pasó. Ahora, lo que cuenta son los resultados. Así se mueve el tablero. Así se lee Detrás del Poder."

<https://enlacenoticias24.com.mx/detrás-del-poder-voces-y-realidades-raul-zepeda-el-nuevo-secretario-de-gobierno-confianza-o-incertidumbre/>

--

LOS SUSPIRANTES...

Con el PRD ni a la esquina: Carlos Quintana

Por Nicolás Casimiro

"El jefe estatal del PAN, **Carlos Quintana Martínez**, recalcó que el único partido con el que su partido no iría ni a la esquina para 2027 es el PRD.

De acuerdo con el ex diputado federal y dos veces diputado local, el partido del sol azteca no sólo traicionó a los panistas, sino a todo México.

Esto, en franca referencia a la postura asumida por la senadora perredista, **Araceli Saucedo Reyes**, quien fue candidata por PAN, PRI y PRD, pero ahora está completamente entregada a los intereses de la 4T.

Además de vetar cualquier posible alianza con el partido dirigido por **Octavio Ocampo Córdova**, el dirigente panista **Carlos Quintana** ha señalado otros partidos con los cuales nunca se pensaría en una alianza para las próximas elecciones.

Por supuesto, esa lista está encabezada por el Morena, partido dirigido por **Jesús Mora González**, y le siguen el PT, de **Reginaldo Sandoval Flores**, así como el PVEM, encabezado por **Ernesto Núñez Aguilar**.

Es decir, **Quintana Martínez** ha dejado en claro que no aceptará una alianza con cualquier partido que huela a la 4T.

Y no es novedad, pero llama la atención que lo diga de forma tan abierta.

Pero..., ¿y entonces por qué dejó abierta la puerta al PRI que dirige **Guillermo Valencia Reyes**?"

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-con-el-prd-ni-a-la-esquina-carlos-quintana/>



**16 DE AGOSTO 2025**

**DE INTERÉS PÚBLICO**

**Reducción de la pobreza**

Por Jaime López Martínez

“Trece millones de mexicanos salieron de la pobreza, moderada y extrema, durante el obradorato. Así lo dice el INEGI, y no hay porqué no creerle.

El aumento del 112% por decreto presidencial del salario mínimo en ese periodo, los dos billones de pesos que el gobierno destinó a sus programas sociales y un aumento significativo de las remesas desde Estados Unidos, explican el resultado del INEGI que festina Claudia Sheinbaum como “el mayor logro de la economía en 25 años”.

Visto con la lupa de la ignorancia y/o el pragmatismo político, pues sí, el número es rotundo: ¡trece millones de mexicanos salieron de la pobreza!

Vayamos al fondo: ninguna economía del mundo puede sostener un ritmo de programas sociales del gobierno, si éste no impulsa políticas públicas que incentiven la inversión privada, que a su vez genere impuestos y con éstos pueda pagar becas y pensiones. Pero para que haya inversión privada, es requisito sine qua non seguridad, estabilidad y certeza jurídica. Nada de eso hay en México. Por otra parte, obligar a los patrones a pagar el doble del salario mínimo, puede funcionar un breve lapso, pero al final la realidad económica se comerá ese mundo de Disneylandia, y la inversión privada también terminará por minarse por ese motivo.

Dicho en otras palabras: los seis años de su “gobierno”, López Obrador tuvo el dinero para mantener sus programas sociales no porque la economía los sostuviera, sino porque echó mano de recortes presupuestales a diferentes áreas, incluyendo la salud, y porque empleó los recursos que contenían decenas de fideicomisos etiquetados para acciones específicas, como el Fonden, por ejemplo. Por eso ahora en cada desastre natural no hay dinero para ir en auxilio de las poblaciones afectadas.

Evidentemente, Sheimbaum ya no cuenta con cochinitos de fideicomisos para romper y es insostenible ajustar más aún los presupuestos de salud, de mantenimiento carretero, de educación, etcétera. Por ende, está obligada a impulsar políticas públicas que alienen la inversión privada. Solo que enfrenta un problema: nadie en su sano juicio va a invertir en un país donde la extorsión es la cotidianidad, la inseguridad está desatada, hay un gobierno con ideas comunistoides que alarman a cualquiera y, por si no fuera poco, ya ni siquiera hay un Poder Judicial que ofrezca autonomía para contener abusos de los otros dos poderes. Ah, y un país donde ya la libertad de expresión está restringida cada vez más, y en el que dejó de haber elecciones de verdad. Hay decenas de países más atractivos que el México de hoy para la inversión.

Conclusión: la insostenibilidad de los programas sociales obligan a advertir que no habrá más reducciones a la pobreza, como la anunciada este miércoles. Sin dinero, el gobierno perderá votantes, sí, pero no elecciones, porque de éstas ya no habrá. Sin duda, López Obrador pensó en todo.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/reduccion-de-la-pobreza/>